
「二仁溪二層行橋下游段環境改善工程第三期及第四期」 
委託測量設計技術服務計畫 

地方說明會(第一場) 會議紀錄 
 

壹、 開會時間：109年04月14日(星期二)上午11時00分 

貳、 開會地點：臺南市仁德區二行里、大甲里聯合活動中心 2樓 

參、 主持人：吳福堃 課長                       記錄：林群富 
肆、 出席單位及人員：（詳如簽到簿） 

伍、 業務單位報告：（略）。 

陸、 設計單位報告：（略）。 

柒、 相關單位及委員討論記錄： 

 

一、 郭鴻儀議員: 
1. 環境營造最重要的是對當地生態、社區、歷史文化等脈絡都要去注重。 

2. 二仁溪整體還是朝向治水、濾水、活水、親水甚至存水保水等部分做，而親水部分是未

來朝向的目標。包含里長希望的碼頭，還是需要納入考量，碼頭的設置需考慮汛期期間不

影響河道排水。另外就是高灘地的利用，目前灘地規劃還有待改善地方。 

3. 舊二層行橋問題該由市府或河川局協調處理，結構安全以及河川通洪能力都要評估，看

要拆除或保存，若要保存怎麼保存，這一定要機關來面對解決。 

 

二、 杜素吟議員: 
1.  需多方納入地方民眾及團體意見，作為設計依據考量。 

2. 未來碼頭設置及航線規劃，要如何配合及推廣，需邀集在地團體討論。 

3. 舊二層行橋深具歷史意義，是否能來爭取將它維修並保存，評估開放民眾行走或是其他

凸顯、傳承的方式。但維護問題真的是大問題，以後維管經費應該要六河局中央這邊來協

助。 

4. 之前跟中央申請經費開闢都會公園，我們就提出要再編列每年維管經費，所以中央每年

都有編列1400萬的維管費，我們就可以請清潔員來維護。但後來合併後，就改成要地方自

籌，但地方政府經費不足，所以後來就給奇美維管。所以六河局建設一定要評估好維護方

案，市政府絕對無力負擔。 

5. 雖然生態重要，但是還是要考慮用路人安全，照明最好還是要有設高燈。 

 

三、 許又仁議員辦公室: 
1. 設計非常美觀，但管理及維護應如何辦理，以維持施工後的成效。 

2. 若未來吸引更多人來，那是否有足夠的停車空間及廁所，是否有規劃?若相關配套不完

善，造成民眾不方便或觀感不佳，久了一樣沒人要來。 

3. 本案設計範圍是否都是防汛道路?是否有需徵收私有土地情形? 

 

四、 蔡淑惠議員辦公室: 



1. 公共地方的廁所很重要，應將沿線廁所納入規劃，並於後續作整個管理，而不是等之後

出了問題再來做改善。 

2. 工程剛完工後很漂亮，但後續維管沒辦法延續的話狀況就會變差，前面花的錢就浪費

了。是否考量全線分段專人管理，而不是等民眾發現跟民代反映，民代轉達後機關才做

改善，以免後期設施損毀荒廢無人修復。  

3. 若需設置照明，建議間隔一段距離設置高燈與規劃的矮燈並存設置，以維持堤頂道路安

全性，矮燈的損壞率非常高。 

 

五、 臺南市仁德區二行里吳忠慶里長: 
1. 原一二期就爭取要設置碼頭，這個碼頭的500萬經費應該已撥到市政府了?但市政府沒

做，拜託議員協助推動。 

2. 目前植栽種的生長不錯，但配置上建議增加一些開花比較美的特有種。 

3. 舊二層行橋已經100年了，但安全性上應該還是蠻穩固的，之前成大教授有來看過。 

4. 地方團體在地長期經營有目共睹(例：濕地聯盟推廣之獨木舟)。 

5. 雙博自行車道整體不錯，但在地解說牌設置狀況不佳，已由台南水利局另案辦理。 

6. 目前既有的自行車租賃站很遠，我們只好自己做私人的租賃自行車，跟交通局申請，交

通局卻態度消極。我們很多參訪濕地的活動都受限。 

7. 我們清王宮這裡有停車空間，也有廁所，很方便。新建廁所問題五年前也提出過，但對

機關來說堤防上建廁所是不可能的事。 

 

 

六、 台灣濕地保護聯盟祕書長鄭仲傑: 
1. 要如何在工程之下確保逐漸回復的生態是最重要的，且讓這個生態是有效且有意義的回

饋當地民眾生活，我們也不希望只是講生態，但是對當地民眾沒關係。 

2. 基本原則是要注意在高灘地的生態熱點，做確認及迴避，照明及動線規劃上可能會造成

干擾，本聯盟可提供相關資料予設計單位參考。 
3. 目前自行車道建置幾乎完成但活動推廣上成效不佳，我們做活動時也有感到困難，影響

民眾參與意願，增加租賃點設置是有其必要性。 
4. 規劃階段應有清晰的後續管理機制，但目前尚未提出，地方環境是一個不間斷的完整區

域，只有人在畫分行政管理範圍，該如何處理維管機制可在評估，最好的管理是在地的參

與，希望未來可以跟在地社區及團體來討論如何配合。 
5. 景觀工程多做在堤前高灘地，或多或少對在地生態都有一定的影響，從生態監測資料可

知，建議採減少擾動、迴避方式進行規劃設計，並在未來本工程完成後讓生態有時間可回

復。 
 

七、 長榮大學河川保育中心 
1. 本案應盤點地方與二仁溪有關的規劃檢討，做責任釐清避免重疊，不要各做各的而是讓

整體加值。 

2. 台南端的自行車道騎乘環境舒適，該如何加值是考量重點，除了增加租賃點設置，亦可



增加多處鐵馬驛站提供更便利補給及休憩的機能。 

3. 橋下閒置空間再利用立意良好，但後續維管該由誰負責應一併納入考量評估。 

4. 可導入認養管理機制，現在中洲及二行里段有在執行，其他河段是否可以比照辦理，維

管認養該如何做，該做到什麼程度等問題可評估制定標準。 

 

捌、 結論 
1. 關於地方政府鄉計畫的統合與後續維管問題，後續再與地方政府機關研討協商。 

2. 請鴻威國際工程顧問股份有限公司就本案設計之相關意見，於後續提出對應之規劃方

案。 

3. 針對生態區域部分請顧問公司與在地團體(台灣濕地保護聯盟、長榮大學河川保育中

心、茄萣舢筏協會等)討論評估，納入本案工程規劃。 

 

玖、 散會(下午12時15分) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 


